
質問順 質 問 者 質問時間 ﾍﾟｰｼﾞ番号

１ 山﨑　眞幹 答弁込８０分 1-5
１　「あんぱん」と予算案をめぐって
２　市長提案説明をめぐって

２ 利根　健二
答弁込８０分
(質問３０分) 6-8

１　防災行政無線
２　安心・安全系アプリ

３ 濱田百合子
答弁込８０分
(質問４０分) 9-11

１　パートナーシップ制度の導入を
２　よってたかって生涯学習フォーラム

３　健康づくり
４　子どもたちに楽しい学校を

４ 有光　収三
答弁込８０分
(質問２０分) 12

１　広域連携強化について
２　地域活動の維持について

３　「あんぱん」対応について

５ 山﨑龍太郎
答弁込８０分
(質問３０分) 13-14

１　改正空家法に関して
２　定年延長と定員管理について

３　コロナ対策の公費助成について

６ 公文　直樹
答弁込８０分
(質問３０分) 15-16

１　地域の伝統的食文化を守るために
２　宿泊施設の拡充について

３　職員配置について

７ 西村　剛治
答弁込８０分
(質問４５分) 17-22

１　朝ドラ「あんぱん」に向けた取り組み
２　南海トラフ地震に対する取り組み
３　「不登校」に向き合う体制づくりを

４　香美市の教育、子育ての在り方
５　公共施設の維持管理体制の見直しを

８ 山崎　晃子
答弁込８０分
(質問４０分) 23-25

１　介護保険制度
２　子どもの医療費助成の拡充を
３　漬物等の施設改修に支援を

４　物部町の振興策
５　地域公共交通計画

９ 村田　珠美 答弁込８０分 26-28
１　香美市の教育の今後
２　「あんぱん」で心に残る香美市の思い出づくり

１０ 小松　孝
答弁込８０分
(質問２０分) 29

１　ビジョンおよび新年度予算について
２　「あんぱん」対応などの施設新設や改良について

１１ 西山　潤
答弁込８０分
(質問４０分) 30-31

１　法定外公共物の調査と見直しを
２　今こそ南海トラフ地震への対策加速を

３　若手教職員への具体的支援を

１２ 中平　麻衣
答弁込８０分
(質問４０分) 32-36

１　ｱﾝﾊﾟﾝﾏﾝﾐｭｰｼﾞｱﾑに関連したｲﾝﾀｰﾈｯﾄ上の広報、SNSとﾗｲｾﾝｽ
２　子育てポータルの整備
３　秦山公園の補修

４　香美市公式ＬＩＮＥメール等、デジタルツールの活用
５　パートナーシップ制度の導入
６　学校給食

１３ 舟谷　千幸
答弁込８０分
(質問２０分) 37

１　ごみの削減
２　安心の就学へ５歳児健診を

１４ 森田　雄介
答弁込８０分
(質問４０分) 38-39

１　人口減少対策総合交付金の活用は
２　給食費の値上げ回避を

３　カミカ４年目に向けて
４　水道管耐震化に向け、現状と今後の対応を

１５ 笹岡　優
答弁込８０分
(質問５０分) 40-42

１　能登半島地震から学び手立てを
２　基金の在り方
３　地域公共交通計画について

４　食と農の危機打開に向けて
５　森林整備の充実を

１６ 小松　紀夫
答弁込８０分
(質問３０分) 43-44

１　大規模災害時(南海トラフ地震)の水と道路について
２　住宅の耐震化について
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令和６年香美市議会定例会３月定例会議一般質問  

 

質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
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 ７番 

山﨑 眞幹 

一問一答 

(答弁込８０分) 

１．「あんぱん」

と予算案をめぐ

って 

やなせたかし先生顕彰事業関連経費として、７億８,０００万円余りの予算が計上さ

れている。このことは、事業等の必要性について２０１０年から提案・提言等を行って

きた私にとって、誠に喜ばしく速やかな進捗を希望するとともに、この流れが全市的な

ムーブメントとなるよう、お手伝いができればと思っている。 

１２月定例会議の一般質問でも、「あんぱん」と、やなせたかし記念館のあるまちづく

りについて、さまざまに質問を行い、２月２１日の朝ドラ「あんぱん」特別委員会では、

制作決定からこれまでの関連主要経過と、今後の予定等につき一定の説明を受け、現状

についての確認や意見交換等を行ったことから、これらのことを踏まえつつ、以下につ

き問う。 

 

① 今後の動きで、４月以降に団体が中心となる推進協議会が設置されるということだ

が、一方で、市民の方から「アイデアはあるがどこに話をすれば良いのか分からない、

手伝えることがあれば私も手伝いたい」との声もそこここで見聞きする。「山﨑さん、

楽しいことは１人でやっては駄目ですよ」と言ったのは前市長であったが、最初が肝

心である。そこで、推進協議会メンバーとして予定されていない、団体や個人等に対

する呼びかけや、その後につづく協議等の在り方、予定等は。 

 

② ４月以降に予定されている、やなせたかし先生顕彰事業実施計画策定は、予算案に

計上されている事業についてのみなのか。 

 

③ 策定については委託であるとのことであったが、どこを予定しているか。 

 

④ ＤＭＯ協議会への補助金が、従来の５５０万円から３５０万円増額され９００万円

計上されている。物部川エリアでの観光博は、ＤＭＯ協議会を中心とした事業展開に

なると思われるが、ＤＭＯ協議会では、現状についてどこまでの業務を予定している

のか、その内訳等は。 

 

⑤ 観光博全体の情報ポータルとなるＨＰは、ＤＭＯ協議会のＨＰ上に置く予定なの

か。また、その場合には、どこまでの情報を置く予定なのか。 

 

⑥ リニューアルを予定している本市のＨＰと、観光博のポータルとの関連は。 

 

 

市 長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

企画財政課長 

 

 

 

 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

商工観光課長 

 

 

 

 

 〃 

 

 

 〃 
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質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
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 ７番 

山﨑 眞幹 

一問一答 

(答弁込８０分) 

１．「あんぱん」

と予算案をめぐ

って 

⑦ 第２次香美市振興計画第８次実施計画内では、ＨＰ運営事業費が少し削減され、そ

の部分に少し上乗せした形で、公式ＬＩＮＥ・フェイスブック運営事業に事業費が付

けられている。公式ＬＩＮＥ・フェイスブック運営事業の事業費内訳は。 

 

⑧ 「ＬＩＮＥで配信、また、フェイスブックに掲載する内容について各課から募集す

る。各課からの申し出があれば、内容等を確認し、各媒体から情報発信する」との事

業概要を見ると、従前のものにＬＩＮＥで配信を付け加えただけのように見えるが、

今回の予算付けと、観光博、顕彰事業、朝ドラ「あんぱん」等との関連があれば。 

 

⑨ 物部川エリアでの観光博に関連し、本市への巡礼者の受け入れに当たっては、香美

市観光協会の役割が相当重要だと考えるが、一方で、補助金や指定管理料についての

変化は見えない。現状でどのような役割を想定しているのか。 

 

⑩ 聖地巡礼には、随行するガイドの存在が欠かせない。ガイド養成に向けた準備の現

状と、予定される所属先等は。 

 

⑪ 聖地巡礼の出発点は、「香美市いんふぉめーしょん」であると思っている。平成２２

年４月１日の「香美市いんふぉめーしょん」オープニングセレモニーに出席されたや

なせ先生は、自作の歌「笑う商（笑）店街ツンツンバージョン」を自ら披露し、その

後、歌詞を書いたうちわを市長にプレゼントされた。音源は、やなせ先生が歌ったバ

ージョンと、ドリーミングが歌ったバージョンが録音された、カセットテープかＣＤ

であったと思われるが、それらの所在は。 

 

⑫ 上記のものが存在すれば「香美市いんふぉめーしょん」に展示し、歌も適宜流して

はどうかと考えるが、見解を。 

 

⑬ 予算計上はされていないが、市長は所信表明で「特にやなせ先生の、詩人や作詞家

でもあったという、漫画以外の芸術家としての側面について、しっかりとご紹介した

いと思っております」また、「財団ともしっかりと話をして朝ドラ放送終了後も、多く

の方々がやなせ先生を慕って香美市に来ていただけるよう、新たな施設の整備を目指

して検討を進めてまいります」と言われている。やなせ先生が晩年特に力を入れた表

現活動は、パフォーマー「オイドル」としての活動であった。成人式や講演会が行え、

山田太鼓や鏡野吹奏楽団を始めさまざまな表現系の文化活動を行っている、児童・生 

市 長 総務課長 

 

 

 

 〃 

 

 

 

 

商工観光課長 

 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 

 

 

 

 〃 

 

 

市 長 
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 ７番 

山﨑 眞幹 

一問一答 

(答弁込８０分) 

１．「あんぱん」

と予算案をめぐ

って 

徒・学生・市民等の発表会ができるような「やなせたかし記念文化ホール（仮称）」が、

その施設としてふさわしいのではないかと考える。自分の名前が冠されたホールが出

来上がれば、やなせ先生もお喜びになるのではないかと考えるし、長年保持してきた

文化ホール建設に向けた基金を、役立てることができる絶好の契機ではないかと思わ

れるが、見解を。 

 

  

２．市長提案説

明をめぐって 

市長と議員は、共に本市の住民福祉の増進を図ることを負託された存在である。特に、

本市のトップリーダーである市長の言い回し、言葉の選び方、説明の仕方は、みんなで

築くまちづくりにおいては細心の注意が必要で、今般の所信表明の中には、市民や関係

者等に誤ったシグナルを送るのではないかとの懸念を持つ部分が、少なからずあるので

はないかと考える。同じ言葉であっても、その意味するところは人それぞれで微妙に違

うし、受け取られ方も驚くほど違う場合も多々ある。そこで、教育・生涯学習をめぐっ

て、懸念を持つ幾つかの事柄につき、以下問う。 

 

① 生涯学習に関連し「探究人たる市民を今後とも応援していきたいと思っておりま

す」と言われている。「探究」の意味を辞書で調べると、「物事の真相・価値・在り方

などを深く考えて、筋道をたどって明らかにすること。思考によって論証したり問題

解決を図ったりすること。あるいは、論証や問題解決のために深く思考すること。物

事の本質や意義を探って見極めようとすること。明らかにしようとすること」等々と

ある。私自身を含め、市民の多くは、自身を探究人とは見ていないだろうし、思って

いないのではないかと考える。「探究人たらない市民は応援しないのか」という声にも

結びつくのではないかと思われることからも、違う表現が適切ではないかと考える

が、見解を。 

 

② やなせ先生の「人生は、よろこばせごっこ」から着想し、「香美市は「学び合いごっ

こ」のまちと表現したいと思います」と言われているが、「ごっこ」の意味を辞書で調

べると「２人以上の者がその動作・行為をすることを表す。１．一緒にある動作のま

ねをすること、特に子どもの遊びについていう。２．交代して同じような動作をする

こと。ばんこ」とある。「学び合いごっこ」は、学び合うことが子供の遊びのように聞

こえるし、探究と食い合わせが悪いのではと思われる。また、「合い」の中には、既に

２人以上の者が含まれているため、繰り返しの側面もあり、そのことも違和感の要因

ではないかと思われる。これについても違う表現が適切ではないかと考えるが、見解

を。 

市 長  

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 〃 
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 ７番 

山﨑 眞幹 

一問一答 

(答弁込８０分) 

２．市長提案説

明をめぐって 

③ 探究学習について、さまざまにるる言われているが、文部科学省が学習指導要領改

訂を受けて小・中・高等学校編として策定した「今、求められる力を高める総合的な

探究の時間の展開」という冊子の内容との整合性が分かりづらい。教育界のヒエラル

キー的な構造から考えても、一定程度の整合がなければ、現場との齟齬が生じるので

はないかと心配するが、見解を。 

 

④ 「コミュニティ・スクールを生かして、地域の課題に触れてもらう機会をつくるこ

とで」と述べられている。私自身、ほぼ１０年にわたってコミュニティ・スクールに

関わらせていただいているが、総合的な学習の時間では、地域の特性や資源・人等に

フォーカスしながら、子どもたちのやりたいことを応援していて、そこで生まれたつ

ながりや、学び、驚き、興味等がさまざまに波及し、文部科学省の言う学校を核とし

た地域づくりと整合するものになるのではと理解しており、コミュニティ・スクール

の取り組みは、課題に触れることにフォーカスした取り組みではないと考えるが、見

解を。 

 

⑤ 「不登校対策ともなる探究学習について、一緒に取り組んでまいります」と言われ

ている。前述の文部科学省が策定した冊子の前書きには、小・中学校編では「総合的

な学習の時間は、探究的な見方・考え方を働かせ、積極的・総合的な学習を行うこと

を通して、よりよく課題を解決し、自己の生き方を考えていくための資質・能力を育

成することを目標としていることから、これからの時代においてますます重要な役割

を果たすものです」と書き込まれ、高等学校編では「総合的な探究の時間は、探究の

見方・考え方を働かせ、横断的・総合的な学習を行うことを通して、自己の在り方、

生き方を考えながら、よりよく課題を発見し解決していくための資質・能力を育成す

ることを目標としていることから、これからの時代においてますます重要な役割を果

たすものです」とされている。私には、不登校対策と探究学習のつながりが理解しづ

らく、探究学習にフォーカスしすぎた取り組みは、不登校の増加につながるのではな

いかと心配するが、見解を。 

 

⑥ 山田高校の重要性については一定理解するが、一方で高等学校の管轄は県であるこ

とから、市としての取り組みにもおのずと限界があるのではないかと思われる。限ら

れたリソースを注ぎ込むのであれば、市として主体的に取り組める不登校対策等を優

先する方が良いのではないかと考えるが、見解を。 

 

市 長 市 長 

 

 

 

 

 

 〃 

 

 

 

 

 

 

 

 

 〃 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 〃 
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 ７番 

山﨑 眞幹 

一問一答 

(答弁込８０分) 

２．市長提案説

明をめぐって 

⑦ 従前から言われている「香美市学園都市構想」は「本市の教育的リソースを最大限

に生かしながら、生涯学びに向かうことができる環境の整った香美市の実現」という

理念的なものは一定理解できるが、その実現に向けた実施計画が示されていないため

に、中身のよく分からないスローガンのままであり続けている。そろそろ実施計画を

策定し、実現に向けてスタートを切ってはどうか。見解を。 

 

市 長 市 長 
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１５番 

利根 健二 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問３０分)  

１．防災行政無

線 

２０１８年の１０月定例会で、同報系防災行政無線に関して問題を指摘し、質問をし

た。その後、同僚議員からも同様の質問が複数あっており、基本的なところが未解決で

ある。 

 

（１）「放送が全く聞こえないエリアがある」「エコーがきつい」についての対応方法と

しては、屋外スピーカーの間隔を詰めるとか、屋外スピーカーを増設するとかが考えら

れるが、当時の答弁では「費用がかかるのですぐには対応できない」であった。 

一定の期間が過ぎたが、エリアの再調査、一基増設に要する費用及び増設した場合の

ランニングコストの上昇等も含め、増設についての検討は行ったか。行った場合、その

内容・結果を問う。 

 

（２）費用のかからない方法としては、単純に音量を上げる方法がある。これについて

は、隣接のスピーカーとの干渉、スピーカーに近い方からのうるさい等の声もあり、バ

ランスを取りながらの設定になると思われる。 

 

① 干渉（エコー）について、隣接スピーカーとの時間調整等は行ったと聞くが、効果

はどうであったか。 

 

② スピーカー近くの方から、うるさいとの苦情は現在も出ているか。また、そうした

声に対して過去どのように対応してきたか。 

 

（３）「放送する人（ＭＣ）によって聞きやすさが違う」ということについては、かなり

改善され、聞きやすくなっていると思われる。市民の評価は変わったか。また、課題・

改善の余地はまだあるのか。 

 

（４）市民からの聞こえないという声は「定時放送における音量」が基準となっている

と思われる。放送設備としての能力はもっとあり、地震発生等緊急時には、さらにボリ

ュームを上げる余地があるのではと思われるが、実態を問う。 

 

（５）２０２２年の１２月定例会議において、同僚議員が、新潟県糸魚川市の火災発生

時とても有効であったことを例にとり、地震火災対策重点推進地区にも個別受信機の設

置を求めた。その時は検討するという答弁であった。検討状況を問う。 

 

市 長  

 

 

 

防災対策課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 

 〃 

 

 

 

 〃 
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令和６年香美市議会定例会３月定例会議一般質問  

 

質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
 

 - 2 -

１５番 

利根 健二 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問３０分)  

１．防災行政無

線 

（６）プッシュ型の伝達方法も設定できる防災アプリも普及し、さまざまな媒体を通じ

て情報を入手できるようになった。しかし、災害（避難等）弱者となり得る高齢者には、

アプリ等を使っての情報収集よりも電話でという方がまだまだ多く、そういったアプ

リ・メールを利用できない方への対応も必要である。 

防災行政無線電話応答サービスのフリーダイヤル化は、防災行政無線における情報弱

者対応の重要性を考えた場合、決して大きな行政コストではない。フリーダイヤル化を

強く求めるが、見解を問う。 

 

市 長 防災対策課長 

２．安心・安全系

アプリ 

現在、防災関係・防犯関係・児童見守り関係等、さまざまな安心・安全系アプリがあ

り、香美市に関係するものだけでも、アプリでは「すぐーる」「高知県防災アプリ」「ヤ

フー防災情報」、メールでは「あんしんＦメール」「香美市防災メール」「緊急速報メー

ル・エリアメール（ドコモ・ＡＵ）」等がある。 

 

① 「すぐーる」は、利用の仕方によってはかなり有効と思われる。しかし、各学校の

専用チャンネルはもちろん、現在、見守りを含めた「やまびこ会チャンネル」（山小や

まびこ会）は、学校行事の連絡も入っており、完全な公開チャンネルとすることは無

理と考える。 

これとは別に、完全にオープンできる「見守りに特化したチャンネル」を作り、広

く市民に児童の見守りに参加していただくことは有効ではないかと思うが、見解を問

う。 

 

② 防災・安心・安全系アプリやメールは、香美市のホームページに案内の無いものや、

情報や紹介があっても階層の深い所に存在している。各課の関連情報を横断した、直

リンクのアイコンを収めた部屋（安心・安全ルーム）を作成し、ＨＰのトップにそこ

へのリンクを張り、告知していくことは有効と思われる。 

合わせて、防災（地震・天気）防犯（子供の見守り・高齢者に対する詐欺）交通安

全などに関する情報提供先で、有効と思われるものがあれば、直ＵＲＬも合わせて提

供したら良いと思うが、見解を問う。 

 

③ 高齢者対象のスマホ教室も行われていると聞く。その場において、各アプリ・メー

ルのご紹介はもちろん、希望者には、インストール、メールの設定を行ってあげると

良いのではないか。行っているのであれば、状況を問う。 

 

市 長 

教育長 

 

 

 

 

 

教育振興課長 

少年育成ｾﾝﾀｰ所長 

 

 

 

 

 

 

総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

高齢介護課長 

生涯学習振興課長 
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１５番 

利根 健二 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問３０分) 

２．安心・安全系

アプリ 

④ 通信キャリア（ドコモ・ＡＵ等）のショップにおいても、③で行った質問内容につ

いて、協力をお願いしてはどうか。 

 

⑤ 広報による定期的なお知らせ、銀行・郵便局・量販店等へのポスター掲示のお願い

など、もっと広報できる余地はあるのではないか。 

 

市 長 防災対策課長 

 

 

総務課長 
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令和６年香美市議会定例会３月定例会議一般質問  

 

質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
 

 - 1 -

１３番 

濱田百合子 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分)  

１．パートナー

シップ制度の導

入を 

 「パートナーシップ制度」が、今年１月までに３８６自治体で導入され、人口の８割、

１億人を超える地域に広がっていると報道（２０２４年１月１３日）があった。県内で

は、今年１月に大月町が制度を導入し、７市町目となり、全国では、２月１日時点で３

９１自治体となった。以下問う。 

 

① 令和６年度当初予算の議案細部説明書では、パートナーシップ宣誓制度導入に向け

た研修および啓発等を行うと記載がある。研修内容と啓発方法は。 

 

② 制度導入の見通しは。 

 

市 長  

 

 

 

 

ふれあい交流ｾﾝﾀｰ所長 

 

 

 〃 

２．よってたか

って生涯学習フ

ォーラム 

２月１７日土曜日、県立山田高等学校を主会場に、４回目の「よってたかって生涯学

習フォーラム」が開催された。子どもたちの自発的な発表や生き生きとした姿が見られ

た。以下問う。 

 

① 今年度の取り組みの目指すところを。 

 

② 開催に当たり、全体の費用と当日の入場者数は。 

 

③ 新企画「探究のまちＫａｍｉプロジェクトアワード」開催の経緯は。 

 

④ ｋａｍｉｃａ（カミカ）５万ポイント山分け企画スタンプラリーの参加状況と結果

は。 

 

⑤ 取り組みの評価と課題は。 

 

⑥ 開催時期も含めて次年度の方向性は。 

 

教育長  

 

 

 

生涯学習振興課長 

 

 〃 

 

 〃 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 〃 

３．健康づくり 「コロナ禍の影響だろうか、体力が落ちた」「検診に行っていない」等の声を聞く。子

どもから高齢者まで影響があった新型コロナウイルス感染症は、まだ収束していない。

しかし、今、自らの健康状態を知り、免疫力アップの手立てをしていくことが必要では

ないか。以下問う。 

 

① 健康づくりのための地域活動事業補助金制度について、創設時からの活用状況を。 

市 長  

 

 

 

 

健康推進課長 
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１３番 

濱田百合子 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分)  

３．健康づくり ② 「よってたかって生涯学習フォーラム」には、たくさんの子育て中の世帯が参加し

ていた。健康推進課や医療生協による健康講座、足指力チェックなどはあったが、加

えて、健康チェックなどができるコーナーや、ウオーキング等はできないか。 

 

③ 健康づくり推進員は、地域でどのような活動をしているのか。 

 

④ 第４期香美市健康増進計画・第３期香美市食育推進計画・第２期香美市自殺対策計

画が策定された。健康づくりに関心を持ち、家族の健康と地域の健康をみんなが支え

ていこうという機運を高めたい。「地域まるごと健康家族フォーラム」（仮称）のよう

な取り組みを。 

 

市 長 健康推進課長 

 

 

 

 〃 

 

 〃 

４．子どもたち

に楽しい学校を 

本定例会議開会日の市長の提案説明を踏まえて、以下問う。 

 

（１）「春には落ち着いていた２０日以上欠席した小・中学生の割合も、昨年１２月に

は、先生方の努力にも関わらず過去最高となり、厳しい状況が続いています」について。 

 

① 昨年１２月の小・中学校それぞれの不登校児童・生徒数は。 

 

② その背景は。 

 

（２）「不登校の割合と、探究学習が進んでいるかどうかは、相関関係があると思ってい

て、全ての児童・生徒が探究学習の学びを身につけ、１つの科目でも好きになれば、お

のずと学校が楽しくなり、不登校率は減るのだと思っております」について、具体的に

説明を。 

 

（３）「市として学びを経済的に支援していくことも継続してまいります」について、就

学援助制度を国基準に近づけていくという立場なのか。 

 

（４）大宮小学校・香北中学校は、バカロレア教育認定校として位置付けられている。

グローバル教育、探究学習はとても意義のある教育と思われるが、幼少時からの遊びや

学びが、学童期に入りすぐに探究的な学びを主とする学校教育になじめるのか。ゆった

りとした時間、先生と子どもとの信頼関係の構築、仲間と楽しく過ごす時間があってこ

そ、楽しい学校となるのではないか。見解を。 

市 長 

教育長 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 〃 

 

市 長 

 

 

 

 

 〃 

 

 

教育長 
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１３番 

濱田百合子 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分) 

４．子どもたち

に楽しい学校を 

（５）日本の子どもたちの「自己肯定感」は、国際比較で顕著に低い。子どもたちが、

強いストレス状態にあるのではないか。国連子どもの権利委員会は「過度に競争的な教

育システムが子どもの発達の障害をもたらしている」との勧告を、日本政府に繰り返し

ている。県学力定着状況調査、全国学力・学習状況調査、単元ごとのテストなど、教育

を数値で評価し競わせるなど、学校と子どもたちを競争教育へと駆り立てているのでは

ないか。見解を。 

 

（６）子どもの伸びる力、探究しようとする力を待ち、長い目で見守る教育が必要では

ないか。学校が息苦しい場にならないよう、子どもたちの学ぶ権利が保障される、楽し

い学校を期待する。見解を。 

 

教育長 教育長 

 

 

 

 

 

 

 〃 
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 １番 

有光 収三 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問２０分) 

１．広域連携強

化について 

令和６年度以降、本市の発展を考える上で、近隣他市との連携が重要になってくると

思われる。 

 

① 近隣３市（香南市、南国市、高知市）と南海トラフ地震対策や観光振興などについ

て、今年度協議した実績と今後の協議予定は。 

 

② 上記３市の中でも、高知市とは平成２２年に「定住自立圏の形成に関する協定書」

を締結しており、綿密に協議していく必要があると思うが、見解は。 

 

市 長  

 

 

市 長 

 

 

 〃 

２．地域活動の

維持について 

「高知県中山間地域再興ビジョン」が、この３月に示される。中山間地域を取り巻く

環境は厳しさを増しているが、地域活動の維持、継続について、以下問う。 

 

① 香美市地域活性化総合補助金のうち、「重機等の借上げ」は補助対象外となってい

るが、補助対象者からの同意書提出などの条件付きで補助対象にすることはできない

か。 

 

② 各地区で祭る「神社」や、地区総会などで地域住民が集う「地区集会所」の水道料

金について、「公益性」を勘案した料金設定にすることはできないか。 

 

市 長  

 

 

企画財政課長 

 

 

 

上下水道局長 

３．「あんぱん」

対応について 

① 雨天時でも訪れた子どもたちが遊べる施設の設置を検討できないか。 

 

② アンパンマンミュージアム周辺は現状食事できる場所が限られているが、対応策

は。 

 

市 長 市 長 

 

 〃 
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１４番 

山﨑龍太郎 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問３０分) 

１．改正空家法

に関して 

改正空家法が施行され、本市は条例廃止、規則にて対応することとなった。以下を問

う。 

 

① 改正法では、空き家等対策計画の作成およびこれに基づく空き家等に関する必要な

措置を適切に講ずるよう努めなければならないとなった。マンパワーは大丈夫か。見

解を。 

 

② 空き家所有者への働きかけの現状と、今後については。 

 

③ 特定空き家等への勧告の現状と、今後については。 

 

④ 老朽住宅撤去の見通しについては。 

 

⑤ 管理不全空き家および特定空き家に対する措置の要否を判断する、マニュアル策定

の準備は。 

 

⑥ 緊急代執行の対象については。 

 

市 長  

 

 

防災対策課長 

 

 

 

 〃 

 

 〃 

 

 〃 

 

 〃 

 

 

 〃 

２．定年延長と

定員管理につい

て 

地方公務員の定年引き上げが条例化された中、本市の定員管理等から、以下を問う。 

 

① 一般行政職における５年間の退職者数、採用者数は。 

 

② 中途退職者数は。またその理由は。(可能であれば) 

 

③ 年齢構成については。 

 

④ ６５歳定年延長に移行していく中の定員管理については。 

 

市 長  

 

総務課長 

 

 〃 

 

 〃 

 

 〃 

３．コロナ対策

の公費助成につ

いて 

新型コロナワクチンの全額公費による接種が本年３月３１日に終了する中、以下を問

う。 

 

① 本市の新型コロナにより亡くなられた方の推移は把握しているか。 

 

市 長  

 

 

健康推進課長 
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１４番 

山﨑龍太郎 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問３０分) 

３．コロナ対策

の公費助成につ

いて 

② 高齢者等のワクチン接種や、抗ウイルス薬の公費支援を国に要請すべきでは。見解

を。 

 

③ 介護・障害者施設などの従事者へのワクチン接種費用は。 

 

④ 老人ホーム組合にてコロナ流行時の従事者への接種費用の市負担は。 

 

市 長 健康推進課長 

 

 

 〃 

 

 〃 
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 ２番 

公文 直樹 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問３０分) 

１．地域の伝統

的食文化を守る

ために 

食品衛生法改正による、個人が製造販売する野菜や水産物等の加工施設整備につい

て、以下を問う。 

 

① これまで、各地域で地元住民が自ら栽培・採取した食材を、自宅で加工し、製造・

販売されてきた漬物や干物類は、ふるさと市や韮生の里、道の駅や良心市、スーパー

等に陳列され、多くのお客様や観光客に大変親しまれてきた。 

  しかしながら、改正法施行猶予期間が５月末で満了となる。それ以降は、専用の加

工施設を整備した上で、保健所の営業許可がなければ販売できなくなる。商業として

は小規模ではあるものの、畑や圃場の保全、地産地消、住民の生きがい、固有の観光

資源など、法改正による影響は大きい。製造者の中には、これを機に製造・販売をや

める方もいる中、地元の伝統的食文化を守るべきと考えるが、見解を。 

 

② 県は、法改正に伴う加工施設整備に対して、食品加工業継続支援事業補助制度を発

表したが、本市でも県補助を活用した補助事業を整備する考えは。 

 

市 長  

 

 

農林課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 〃 

２．宿泊施設の

拡充について 

来年放送予定である、連続テレビ小説「あんぱん」を契機として、来訪する観光客の

宿泊施設が不足する懸念に対し「住宅宿泊事業（以下、民泊と表記）」の拡充が期待され

る。しかしながら、見ず知らずの観光客を自宅に泊めることに、抵抗感を持つ住民は多

い。 

 そこで、民泊を検討していただく契機として、以下のような仕組みで「ホームステイ

応援キャンペーン（仮称）」等は検討できないか。 

 

１．事業目的 

 宿泊施設を拡充するため、民泊を検討する誘導策としてホームステイを支援する。 

 

２．事業概要 

 市外または県外の、親戚や友人知人等を自宅に宿泊させた際に要した寝具購入費や食

費の一部を補助する。 

 

３．補助対象経費 

 宿泊者のために市内店舗で購入した寝具、宿泊者と交流するために市内店舗等で購入

した飲物や食材費、または市内飲食店に支払った飲食費、市立やなせたかし記念館入館

料を対象とし、領収書等を根拠として補助する。 

市 長 商工観光課長 
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令和６年香美市議会定例会３月定例会議一般質問  

 

質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
 

 - 2 -

 ２番 

公文 直樹 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問３０分) 

２．宿泊施設の

拡充について 

４．補助上限および補助金の交付 

 寝具は、１組につき１万円を上限として全額補助、食材費および食費は１泊につき２

万円を上限として全額補助、市立やなせたかし記念館の入館料を全額補助とし、補助金

は、ｋａｍｉｃａ（カミカ）ポイントに変えて交付する。 

 

５．リピート特典 

 宿泊者には、後日、無期限のｋａｍｉｃａポイントを３,０００ポイント付与。 

 

  

３．職員配置に

ついて 

あけぼの保育園、なかよし保育園の公設民営化および指定管理者制度の導入により、

職員配置を見直す時期ではないか。 

 

① 早期退職者や長期病休職員が後を絶たない状況に加え、さまざまな事業の遅延や延

期の要因として、人員不足が大きな原因と考えるが、ほかに原因はあるのか、見解を。 

 

② あんぱん室や市史編さん室の設置に加え、シェアオフィス等複合施設建設や西庁舎

の建て替え、県が策定する中山間地域再興ビジョンへの対応、特定地域づくり事業協

同組合制度の導入、防災対策強化や観光振興のさらなる充実等、今後ますます増大す

る事務量にどう対応していくのか、見解を。 

 

③ 令和４年１０月定例会議において、あけぼの保育園、なかよし保育園等の公設民営

化を提案したところ、依光市長は「他自治体の事例を研究するところからスタートさ

せていただきたい」と発言している。今こそ、具体的な検討に入る時ではないか、客

観的な見解を。 

 

市 長  

 

 

市 長 

 

 

 〃 

 

 

 

 

副市長 
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令和６年香美市議会定例会３月定例会議一般質問  

 

質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
 

 - 1 -

 ４番 

西村 剛治 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４５分)  

１．朝ドラ「あん

ぱん」に向けた

取り組み 

市民、行政を巻き込みながら盛り上げていく役割を担う新部署として「やなせたかし

先生顕彰事業推進室（以下「あんぱん室」）」が設置され、庁内の調整組織として「やな

せたかし先生顕彰事業推進プロジェクトチーム（以下「あんぱんＰＴ」）」が設置された。

また、４月には「やなせたかし先生顕彰事業推進協議会（以下「推進協議会」）」も設置

予定である。それぞれの役割、体制、運用について、以下問う。 

 

（１）市の体制づくりについて。 

 

① 「あんぱん室」は時限的な設置か、常設か。 

 

② 「あんぱん室」の人員配置、規模はどのようになるか。 

 

③ 企画や広報などの専門知識を持った人材を、地域おこし協力隊などを利用して、外

部からの登用を行う考えはあるか。 

 

④ 今後、数多く発生するであろう著作権関係の相談窓口や、著作権者との調整・交渉

は「あんぱん室」が一元的に担うことになるのか。 

 

⑤ 「あんぱん室」と「あんぱんＰＴ」の関係性が不明確である。多種ある「あんぱん」

関連事業の決定プロセスはどのようになるか。 

 

⑥ 「あんぱんＰＴ」「推進協議会」の開催頻度は。 

 

⑦ 「推進協議会」での協議は市民に公開されるか。 

 

 

（２）市民の参加について。 

 

① 広く市民の声を聞く機会、集められる仕組みが必要である。検討状況は。 

 

② 「あんぱん」では、市民に、行政側の動き・情報を可能な限り公開し、オンタイム

で伝えることが重要である。情報発信、広報手段の検討状況は。 

 

市 長  

 

 

 

 

 

 

 

企画財政課長 

 

 〃 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 〃 

 

 

 

 

 〃 

 

 〃 
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令和６年香美市議会定例会３月定例会議一般質問  

 

質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
 

 - 2 -

 ４番 

西村 剛治 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４５分) 

１．朝ドラ「あん

ぱん」に向けた

取り組み 

③ 「あんぱん」放映に向け、市民の間で「おもてなし」「盛り上げ」の機運が高まって

いる。市民を後押しするさらなる支援策が必要である。検討は。 

 

 

市 長 企画財政課長 

２．南海トラフ

地震に対する取

り組み 

元日に発生した「能登半島地震」では、人間の常識や想像力をはるかに上回る、自然

の持つ力の強大さをまざまざと見せつけられた。中山間地に多くの集落を抱える香美市

にとって、震災発生時の対応の難しさ、過酷さと、事前の備え、防災の取り組みの重要

性を再認識させられる出来事であった。 

この教訓を無駄にしないよう、明日発生するかもしれない南海トラフ地震に対する香

美市の体制を早急に再点検し、教訓を生かした体制への切り替えを行わなければならな

いと考える。以下を問う。 

 

① 大規模震災発生を想定した、行政機能維持を目的とした訓練の実施状況およびその

訓練の内容と、職員の習熟度は。 

 

② 自治会と合同での避難所開設訓練の実施状況は。 

 

③ 大規模地震発生を想定した物資輸送、リレー訓練の実施状況は。 

 

④ 大地震が休日や業務時間外に発生した場合の対応。地理的に分断が予想される香北

支所、物部支所、繁藤出張所の開庁手順および想定される必要最低人数は定められて

いるか。 

 

⑤ 市職員の市内在住割合は。（※分かれば土佐山田・香北・物部別で） 

 

⑥ 会計年度任用職員は「災害対応要員」とされているか。「災害対応要員」と定められ

る場合その根拠となる規定などはあるか。 

 

⑦ 香美市の防災関連情報は各課対応と言われることが多い。災害発生時の初動をスム

ーズにするためには、平常時より専門部署である防災対策課による一体的な情報集約

と、自治会や関係課への積極的な指示・指導が必要であると考える。情報集約の取り

組み強化を。 

 

市 長  

 

 

 

 

 

 

 

防災対策課長 

 

 

 〃 

 

 〃 

 

 〃 

 

 

 

総務課長 

 

 〃 

 

 

防災対策課長 
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令和６年香美市議会定例会３月定例会議一般質問  

 

質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
 

 - 3 -

 ４番 

西村 剛治 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４５分) 

３．「不登校」に

向き合う体制づ

くりを 

社会や教育、家庭の変化によるものに限らず、子どもたちはあらゆる見えない悩みの

中で悩み苦しみ、その一部分が「不登校」という表現で現れているのだと考える。不登

校児童・生徒の数は増えているという事実に、行政がどのような姿勢で向き合っていく

考えか、以下問う。 

 

① 香美市の不登校児童・生徒の状況、推移は。（※資料提供を） 

 

② 不登校児童・生徒の定義は。認定、集計はどのように行われるのか。 

 

③ 潜在的不登校と見られる児童・生徒の数、割合はどれくらいいると考えるか。 

 

④ 「クローバーの会」の説明と、その位置付け、開催状況、構成メンバーは。 

 

⑤ 市外の小・中学校へ通っている香美市の児童・生徒の不登校状況は、調査、把握し

ているか。 

 

⑥ 市外の学校へ通う生徒も含め、高校生年代の不登校、ひきこもりの状況は、調査、

把握しているか。 

 

⑦ 香美市の未成年者の自死数の推移は。（※過去５～１０年程度） 

 

⑧ 市長が提案説明で述べられている「市長部局として、不登校対策ともなる探究学習

について一緒になって取り組む」とは、どのような取り組みか。また、なぜ市長部局

なのか。 

 

⑨ 不登校増のサインを現代の子ども・若者の「こころ」の問題の入り口と捉え、教育

委員会主導で腰を据えた取り組みができる体制、施策の検討をすべきだと考える。見

解を。 

 

 

市 長 

教育長 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 〃 

 

 〃 

 

 〃 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

健康推進課長 

 

市 長 

 

 

 

教育長 

４．香美市の教

育、子育ての在

り方 

香美市の未来そのものである子どもたち。その成長を支え育む子育ての環境と、教育

の現状について、以下問う。 

 

市 長 

教育長 
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質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
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 ４番 

西村 剛治 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４５分)  

４．香美市の教

育、子育ての在

り方 

（１）高知県中山間地域再興ビジョンにおける地元高校進学率について。 

 

① 来年度、山田高校への地元進学率が低い要因はどこにあると考えるか。推進官の取

り組みから見えてきたものはあるか。 

 

② 「地元進学率が低い」との認識だが、市長の考える理想の地元進学率は何％ぐらい

を考えているか。 

 

③ 学園都市構想の要とする、山田高校から高知工科大学への地元進学率は、何％ぐら

いを理想と考えているか。 

 

④ 周辺市を含む「広域進学率」の視点での達成、検討では不十分と考えるか。 

 

 

（２）子どもも先生も喜ぶ教育環境の実現について 

 

① 文部科学省の「教員の働き方改革」「標準授業時数を上回る授業時数の見直し」の通

知を受けた、市内各校の対応状況は。 

 

② 一部学校で下校時刻が早くなる見直しがあると聞いている。関連性は。 

 

③ 来年度の夏休みおよび２学期開始時期の変更は。また、２学期のプール授業実施へ

の影響はあるか。 

 

④ バカロレア教育を実施している２校には、年間を通して全国から学校視察が多く訪

れていると聞く。昨年度の視察件数と人数は。 

 

⑤ 視察増加により、対応する先生方の負担増が懸念される。加えて、２校ともバカロ

レア教育担当の先生はクラス担任との兼任である。来年度、最優先事項として兼任を

解き、人員を増やすべきと考えるが、対応は。 

 

 

 

市 長 

教育長 

 

 

市 長 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 〃 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 〃 
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質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
 

 - 5 -

 ４番 

西村 剛治 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４５分)  

５．公共施設の

維持管理体制の

見直しを 

公共施設は「市民の財産」である。財産を預かる市は、その価値を棄損しないよう適

正に維持管理を行う責務がある。 

その一方で、財政状況、市勢状況を十分に考慮した上で、先を見通した財政負担を軽

減化する施設管理計画の策定が必要であり、「香美市公共施設個別施設計画」「香美市公

共施設等管理計画」が作成されているが、公共施設の改修、長寿命化計画は適切に実行

されていない印象を受ける。 

市の施設管理の姿勢を、以下に問う。 

 

① 課ごとで、施設管理に対する取り組み状況、重要度の認識に、かなりの差があると

感じる。専門部署である管財課による一体的な情報集約と、関係課への積極的な指示・

指導が必要であると考える。取り組みの強化を。 

 

② ３年から５年程度の公共施設修繕スケジュールを公表し、庁内で共有するととも

に、公共施設維持管理予算として別枠で確実に財源確保するなどの取り組みが必要と

考える。見解を。 

 

③ 「公共財産」である休館、休園、閉鎖となる施設は、再開や活用ができる状態で維

持管理をする責務が市にある。しかし、現状ではたちまち予算が付かなくなるため放

置状態となり、近隣住民から苦情が出ることが多い。「普通財産」へ変更されるまで

は、施設維持管理計画書の作成と、地域住民、関係団体への説明を担当課に義務付け

てはどうか。見解を。 

 

④ 短いスパンでメンテナンスを行う長寿命化計画の推進が、財政上最も効率的である

と言われる。公共施設の維持、管理、軽微な修繕を直接行政が行う、メンテナンス班

の設置を検討してはどうか。見解を。 

 

⑤ 香北Ｂ＆Ｇ海洋センター（以下「Ｂ＆Ｇプール」）の現在の個別施設計画における施

設評価（老朽化判定）の状況は。 

 

⑥ 施設の解体が決定事項となっている。十分市民の声を聞き、あらゆる選択肢を検討

した上での決定か。 

 

 

市 長 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

管財課長 

 

 

 

 〃 

 

 

 

 〃 

 

 

 

 

 

 〃 

 

 

 

生涯学習振興課長 

 

 

 〃 
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質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
 

 - 6 -

 ４番 

西村 剛治 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４５分) 

５．公共施設の

維持管理体制の

見直しを 

⑦ 「Ｂ＆Ｇプール」は修繕可能な健全度の高い施設である。市民の財産であるこのよ

うな施設を、高額の解体費を投入してまで解体することができるとする、行政として

の根拠の説明を。 

 

 

教育長 生涯学習振興課長 
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令和６年香美市議会定例会３月定例会議一般質問  

 

質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
 

 - 1 -

１１番 

山崎 晃子 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分) 

１．介護保険制

度 

【安心の暮らしを…】 

 

① 厚生労働省は「介護報酬改定」をまとめた。報酬全体では１.５９％のプラス改定と

なるものの、人手不足が深刻な訪問介護は、基本報酬を引き下げる方針だ。訪問介護

は在宅生活を支えるための重要なサービスだが、報酬引き下げによって、今まで以上

に人手不足を招くことが危惧される。本市の介護現場も慢性的な人手不足で、特に訪

問介護は深刻な状況である。報酬改定が本市の介護現場に及ぼす影響と見解を。 

 

② 介護保険制度導入時の介護保険料基準額は、全国平均で月２,９１１円であったが、

現在は月６,０１４円と保険料負担は限界に近づいている。本市の場合、「第９期」で

は低所得者の負担軽減と一定所得以上の人は負担増になると示された。今後、本市の

介護保険料はどのように推移していくか、見通しを。 

 

③ 介護保険事業計画では、団塊の世代が７５歳以上になる２０２５年を見据え「地域

包括ケアシステムの確立」を目指して取り組んできた。「第９期」計画において、今後

強化する取り組みや新規事業等を問う。 

 

④ 病気の早期発見のための健診や、生活習慣の改善が勧められている中で、地域や社

会環境全体を変えることで行動を変えようという「ゼロ次予防」が、新しく提唱され

ている。本市の介護予防のためにも参考にすべき取り組みとなるのではないか。「ゼロ

次予防」について、見解を。 

 

市 長  

 

高齢介護課長 

 

 

 

 

 

 〃 

 

 

 

 

 〃 

 

 

 

 〃 

２．子どもの医

療費助成の拡充

を 

【未来を見据えて…】 

 

① これまで自治体独自で医療費助成などを実施した自治体に対し、国はペナルティを

課していたが、今年４月から、国保の子どもの医療助成に関するペナルティが廃止さ

れることになった。この「ペナルティ分」を活用して、医療費助成の対象年齢を引き

上げることはできないか。 

 

② 県が「人口減対策交付金」を創設すると聞いた。「市町村独自に子ども医療費助成を

拡充する場合、基本配分型を活用できると想定している」という知事の発言があった

が、本市への配分額と交付金を活用して、対象年齢の拡充に充てられないか。 

 

市 長  

 

市民保険課長 

 

 

 

 

 〃 
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質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
 

 - 2 -

１１番 

山崎 晃子 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分) 

３．漬物等の施

設改修に支援を 

【生活の支えです…】 

 

① 食品衛生法が２０２１年に改正され、漬物や干物などの製造業が許可制となり、衛

生管理の徹底が求められるようになった。今年６月からは、許可がないと販売できな

い。本市でも、道の駅や直販所に、自宅などで手作りした漬物等を出している方がい

るが、改正法の施行を機に施設改修を検討中という方がいる一方で、高齢になったた

め改修は困難と、製造を断念する方もいると聞く。このことに関して、県は漬物等の

施設改修に補助を創設という報道があった。補助は、地域の実情に応じて運用できる

ように、市町村と協調するとしている。補助制度があるのは６市町村にとどまってお

り、本市はこの中に入っていない。本市の市民から「もう出せんろうか」と残念がる

声もあるが、実態調査が必要ではないか。 

 

② 施設改修に支援はできないか。 

 

市 長  

 

農林課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 〃 

４．物部町の振

興策 

【活気を取り戻すために…】 

 

① 奥物部ふるさと物産館は指定管理に向けて協議が行われ、来年４月から営業開始の

予定になっている。物部の玄関口にあり、地域内外への情報発信や交流の拠点として

の機能が期待されている。物産館とテナント棟をどのようにしていくのか、市として

の方針を問う。 

 

② べふ峡休憩所は、紅葉時に２年続けて営業することができなかった。昨年は、指定

管理者の公募に応募もあったが、決定には至らなかった。本年度も公募する予定と聞

いているが、見通しは。 

 

③ べふ峡温泉は、本年３月末で観光協会の指定管理が終了し、一旦営業を閉じること

になった。令和６年度のオープンに向けて施設改修を行い、指定管理者の公募を行う

予定と聞いているが、キャンプ場などの周辺施設を含めた運営はどのようになるの

か、市としての方針を問う。 

 

④ 峰越林道の復旧見込みを問う。 

 

⑤ 特定地域づくり事業について、進捗状況と今後の見通しを。 

市 長  

 

物部支所長 

 

 

 

 

 〃 

 

 

 

商工観光課長 

 

 

 

 

建設課長 

 

定住推進課長 
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質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
 

 - 3 -

１１番 

山崎 晃子 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分) 

５．地域公共交

通計画 

【大事な移動手段です…】 

 

① 基本方針②施策④「協働による地域公共交通の見直し」に関して、運行ルート、運

行時間帯、運行手段も含めて見直しする考えか。 

 

② 施策③「地域公共交通を支える人材確保」に関して、新しい採用方法の導入と待遇

の見直しについての構想を聞く。 

 

③ 利用しやすい交通体系になるよう、実際に利用している方々の声を聴取することが

重要ではないか、見解を。（利用者にアンケートを取る、意見箱を設置する等） 

 

④ イベント時に参加したくても、バス等の交通手段が無く参加できないとの声を聞

く。臨時便の検討は。 

 

⑤ 南国市や香南市などの量販店に買い物に行きたいとの声がある。高齢者にとって、

生きがいや楽しみ、健康づくりにもつながる。例えば、月１回ぐるりん買い物バスの

ような取り組みはできないか。 

 

⑥ タクシー料金が値上げされた。福祉タクシー制度の補助額を増額できないか。 

 

市 長  

 

定住推進課長 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 

高齢介護課長 
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質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
 

 - 1 -

１７番 

村田 珠美 

一問一答 

(答弁込８０分) 

１．香美市の教

育の今後 

たくましく豊かな心を持ち、故郷を愛し、一人の人としてこれからの社会で生き抜く

力を、探究的に学び、未来を創る人づくりを目標に、香美市の教育は大きく成果を出し

てきている。 

２月２１日に開かれた香美市教育研究発表会に出席させていただいた。学校、保育園

の発表も大変優れた内容で、香美市の教育方針や、各中学校区の一貫教育グランドデザ

インをしっかり理解した上での立派な研究で感動した。中でも、大栃小学校、大栃中学

校、大宮小学校、香北中学校、山田小学校の取り組み成果は、２月１７日に行われた「よ

ってたかって生涯学習フォーラム」に参加された方々から「小学校、中学校のポスター

セッションや発表は大変素晴らしかった」という声を聴いた。このことは、香美市立小・

中学校の教育レベルの高さを表していると思われる。そこで、以下について問う。 

 

① 就学前教育は大変重要である。小学校への連携、引継ぎも含めて、具体策は。 

 

② 質の高い教育のさらなる発展を目指して、教育長は今後の教育への取り組みについ

て、どのように考えているのか。 

 

③ 教育研究所の研究発表にもあったが、教育は一人で行うものではない。チームで行

うことで成果が上がると思われる。見解を。 

 

教育長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 〃 

 

 

 〃 

２．「あんぱん」

で心に残る香美

市の思い出づく

り 

「あんぱん」に向けて「市長に何としても伝えてほしい。この提案を実現してほしい」

など、今回も市民の方々から声をいただいた。 

 

① 香美市への来場者は、「あんぱん」では子どもたちを中心とした家族連れの方が多

いと考える。子どもたちに良い思い出として残るようなこと、楽しませるための仕組

みなど、呼び込むための目玉とも言えることは、何を計画していくのか。 

 

② 「香美市の伝統工芸のフラフを「あんぱん」の時にぜひともＰＲしてはどうか。そ

こで、フラフに子どもたちに大人気のアンパンマンやドキンちゃん、バイキンマンな

どの絵を入れてセレネ広場に掲げると、子どもたちがとても喜ぶと思う。それと、大

きなアンパンマンを作って、子どもたちに触らせてあげたり喜ばせてあげたい。何と

かならないか、市長に聞いて欲しい」と、笑顔いっぱいで話してくれた。著作権など

があり、なかなか難しいと思うが、ぜひともこの機会に、期間限定でも良いので制作

できるような取り組みを。 

市 長 

教育長 

 

 

 

企画財政課長 

 

 

 

商工観光課長 

生涯学習振興課長 
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質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
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１７番 

村田 珠美 

一問一答 

(答弁込８０分) 

２．「あんぱん」

で心に残る香美

市の思い出づく

り 

③ やなせたかし先生が地元を思って作ってくださった、香美市の１３体のかわいいキ

ャラクターを採用して、フラフができないか。 

 

④ アンパンマンミュージアム前広場のアンパンマン遊具全面入れ替えと、市長より提

案があった計画内容は。 

 

⑤ アンパンマン遊具がある場所の後ろの木の間に、木の椅子がある。コケが生え、か

なり劣化しているので、撤去してはどうか。 

 

⑥ セレネ広場休憩所の丸いテーブルや木の椅子は、安全のためにそろそろ新設しては

どうか。 

 

⑦ セレネ広場からアンパンマンミュージアムに架かる橋は、雨の日だけでなく滑りそ

うで怖い。手すりも揺れる。手すりの反対側も外側に反っていて、手すりとしての使

用は不可である。高齢者の方々もたくさんご来場されると思われるので、安定感のあ

るものにしてはどうか。 

 

⑧ 「朴ノ木のやなせ先生の墓地にはトイレが無い。高齢者・子どもはトイレが無いと

非常に困るので早急に対応を」と聞く。前回、同僚議員から質問もあったが、その後

について問う。 

 

⑨ 「あんぱん」に向けて、県内外からたくさんの方々が香美市を訪れる。「香美市は清

潔感を感じるまちだったね」「おもてなしをたくさん感じた」というイメージは、リピ

ーター、移住につながる非常に大事なことだ。国道などの整備やごみ拾いなどの清掃

は必要だと思われる。市民の方々にご協力を願って、コスモスやヒマワリなどの花の

種や苗を提供して、空いている畑や田んぼに四季の花を植えてはどうか。 

 

⑩ 「香北町に入ると、新しくなったホタルとアジサイが書かれた看板がある。そこか

らまた進むと住宅が見えてくる。香北町の玄関口と言えるこの辺りを何とか利用でき

ないか」との電話をいただいた。「やなせたかし先生のふるさと香北町」のような看

板、または香美市の花でもあるアジサイなど、歓迎を感じるような何かの仕掛けを、

市民の方々のご協力をいただいてできないか。 

 

市 長 

教育長 

商工観光課長 

 

 

健康推進課長 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

生涯学習振興課長 

 

 

 

 

 〃 

 

 

 

香北支所長 

 

 

 

 

 

 〃 
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質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
 

 - 3 -

１７番 

村田 珠美 

一問一答 

(答弁込８０分) 

２．「あんぱん」

で心に残る香美

市の思い出づく

り 

 

⑪ 「香美市の観光地龍河洞に必ず寄っていただけるような、何かプランはあるのか」

との声がある。見解は。 

 

 

市 長 商工観光課長 
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質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
 

 - 1 -

 ８番 

小松  孝 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問２０分) 

１．ビジョンお

よび新年度予算

について 

市長は、就任後約２年がたち、１期目の折り返しであるが、この２年間、市長の掲げ

た３つのビジョンなども含め、どのようなことができたのか、以下問う。 

 

① 市長の掲げた３つのビジョンについて、率直な感想として、どこまで、どれくらい

の進捗と考えているか。 

 

② 今回、市長となり２回目の当初予算作成であるが、「あんぱん」対応などもあり大変

であったと思われるが、何か目玉的な予算はあるのか。あれば何なのか、また、特別

な理由などがあれば。 

 

 

市 長  

 

 

市 長 

 

 

 〃 

２．「あんぱん」

対応などの施設

新設や改良につ

いて 

 

「あんぱん」対応などで、施設の新設や改良などがあると思われるが、今後の管理等

経費も含め計画しているのか。 

市 長 市 長 
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質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
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 ５番 

西山  潤 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分)  

１．法定外公共

物の調査と見直

しを 

里道・水路などの法定外公共物（いわゆる「赤線」「青線」）は、地方分権改革により、

平成１７年（２００５年）から財産管理・機能管理共に市町村に移管されている。現在、

香美市では、財産管理・機能管理は市が行うとしつつ、日常的な機能管理は地域住民の

組織に委ねている。具体的には、工事を伴う改修は、自治会からの申請に対して市が補

助金を支給し、自治会が工事を進める形になっている。しかし、最近は農家の減少に加

え、住民の高齢化も進み、法定外公共物の維持管理が困難な地域が増えている。 

 

① 自治会が、地域活性化総合補助金を使って生活基盤整備事業（生活道、排水路）を

行った実績は。（過去３年間） 

 

② 自治会が、地域活性化総合補助金を使って生活基盤整備事業（農業用施設整備事業）

を行った実績は。（過去３年間） 

 

③ 市が直接、法定外公共物の工事を行った実績は。（過去３年間） 

 

④ 市内の法定外公共物の状態について、調査が必要ではないか。 

 

⑤ 調査の結果を踏まえ、必要のない水路は埋めて道を拡幅する、また、必要のない里

道は隣接する個人に買い取ってもらう等の方法はできないか。 

 

市 長  

 

 

 

 

 

 

企画財政課長 

 

 

農林課長 

 

 

管財課長 

建設課長 

管財課長 

 

 〃 

２．今こそ南海

トラフ地震への

対策加速を 

南海トラフ地震は、今後３０年以内に７０～８０％の確率で起きると想定されてい

る。今回の能登半島地震から学び、本市も取り組みを加速させる必要がある。各種補助

金の活用について、啓発活動を進めることや、さらに金額を上乗せすることが求められ

ている。 

 

① 本市の住宅耐震化率は。（推計値でもよい） 

 

② 以下の補助金制度の過去３年間の実績を問う。（木造住宅耐震診断調査事業、非木

造住宅耐震診断費補助金、住宅耐震診断改修費等補助金、ブロック塀等対策補助金、

家具転倒防止等対策費補助金、老朽住宅除却事業補助金、災害用トイレ等購入費補助

金、防災士資格取得補助金） 

 

③ ②に掲げた補助金額を上乗せする予定はあるか。 

市 長  

 

 

 

 

防災対策課長 

 

 〃 

 

 

 

 

 〃 
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質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
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 ５番 

西山  潤 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分) 

２．今こそ南海

トラフ地震への

対策加速を 

④ 自主防災組織による災害時協力井戸の整備状況は。 

 

⑤ 徳島県は、平成１２年（２０００年）の新耐震基準に基づく住宅耐震改修への補助

事業を、既に実施している。地震に遭っても住み続けられる家にするために、この補

助事業を入れる予定はないか。 

 

⑥ 今後、啓発活動を強化する予定はあるか。 

 

市 長 防災対策課長 

 

 〃 

 

 

 

 〃 

３．若手教職員

への具体的支援

を 

県教育委員会は、令和６年度（２０２４年度）採用の小学校教諭に対し、学級経営や

保護者対応を支援する「サポート教員」を２０人程度配置する予定と報道されている。

来年度から小学校教科書も変わり、ＱＲコードが付く等、新たな困難も予想される。若

手教職員への具体的支援を強く望む。 

 

① 本市にもサポート教員は配置される予定か。 

 

② 本市で採用１～５年目の若手教職員が退職や病休となった事例はあるか。（過去５

年間） 

 

③ 事例があった場合、その原因を市教育委員会として把握するよう取り組んでいる

か。 

 

④ 若手教職員への今後のサポート体制の計画はできているか。 

 

教育長  

 

 

 

 

教育長 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 〃 
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質問者・質問方式  質問事項 質   問   要   旨 質問の相手 答 弁 者 
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 ３番 

中平 麻衣 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分)  

１．アンパンマ

ンミュージアム

に関連したイン

ターネット上の

広報、ＳＮＳと

ライセンス 

朝ドラ「あんぱん」を契機とした観光客の増加が、大いに期待されているところであ

る。観光のメインスポットの一つとなるのは、やはりやなせたかし記念館、通称アンパ

ンマンミュージアムだと思われる。 

旅行先を検討する際の情報収集方法の一つとして、インターネットの利用が考えられ

る。特に、１０代、２０代の若い世代では、インスタグラムをそのツールとして利用し

ている。子育て世代も同様に、インスタグラムをはじめとしたＳＮＳを活用して情報を

収集している状況がある中、以下を問う。 

 

（１）アンパンマンミュージアムの館内では、撮影はできるが撮った写真等をＳＮＳ投

稿はできない。しかし、各種ＳＮＳでは「ハッシュタグ」をつけた投稿がされている。

こうした投稿が目に留まることがプロモーションとなる。朝ドラ「あんぱん」や、やな

せ先生、アンパンマンミュージアムなどについて、訪問した人やファンから広がり、興

味を引き、集客につながることを思えば、館内で撮影した写真等のＳＮＳ投稿が可能に

なるような働きかけ、そのためのライセンス契約などはできないか。 

 

（２）現時点でも、ミュージアムの外で撮影したものについては、ＳＮＳ投稿に関して

特に制限はないという理解でいいか。 

 

（３）ミュージアムの外に、訪れた人が撮影し、ＳＮＳ投稿の動機につながるようなス

ポットがつくれないか。 

 

（４）ネット上の情報の精査、管理について。 

「やなせたかし記念館」と検索すると出てくるウィキペディアの「香美市立やなせた

かし記念館」のページには、一般の入館料について共通券 ７００円、詩とメルヘン絵

本館のみ ４００円という記載になっている。やなせたかし記念館のＨＰの共通券８０

０円、詩とメルヘン絵本館のみ４５０円とは異なる金額の記載がある。 

 

① このことを把握していたか。 

 

② インターネット上には、検索などによりある程度目に触れやすく、一定信ぴょう性

が高いと判断されそうなものもある。これらのチェック・修正は、誰が、あるいはど

こが担当するのか。 

 

教育長  

 

 

 

 

 

 

 

生涯学習振興課長 

 

 

 

 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 

 

 

 

 

 

 〃 

 

 〃 
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 ３番 

中平 麻衣 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分) 

２．子育てポー

タルの整備 

令和５年３月に「子育てポータルサイト」の作成についての質問をした。その時の市

長の答弁は前向きなものであったと理解している。 

 

① 来年度行う予定のＨＰリニューアルの一環として、子育てポータルサイトの作成も

含まれているか。 

 

② ＨＰ上の子育てや教育に関する情報の在り方や見え方について、実際に子育てをし

ている市民、あるいは妊娠期にあるなど、これから子育てに携わっていく市民のニー

ズ調査などを行う予定はあるか。 

 

市 長  

 

 

市 長 

 

 

 〃 

３．秦山公園の

補修 

人気のスポットである秦山公園だが、あちらこちらに老朽化が見られる。 

 

（１）芝すべりのできる傾斜の真ん中に設えられた階段は、コンクリートが割れ、踏み

板に当たる部分の木も朽ちてきて、危険な状態であると思われる。 

 

① 部分的な補修はどういった経緯でされたのか。 

 

② なぜ全面的に補修を行わなかったのか。 

 

（２）公園の外周部、水路の縁などに枕木を利用していると思われる木材が配置されて

いる。こちらも朽ちていて危険があると思われるが、把握はしているか。 

 

（３）危険箇所について、今後計画的な補修の予定は。 

 

市 長  

 

 

 

 

建設課長 

 

 〃 

 

 〃 

 

 

 〃 

４．香美市公式

ＬＩＮＥメール

等、デジタルツ

ールの活用 

２月２４日現在の香美市公式ＬＩＮＥ登録者数は５５６人で、少し寂しい数だと思え

る。内容も厚いとは言い難く感じる。運用する以上は、内容の充実化と利用者の増加を

図り、より有用活用していくべきではないかと考え、以下を問う。 

 

（１）登録者数を増やすような広報はできないか。 

 

（２）ＡＩチャットボットの精度を上げ、より住民ニーズに応えられるものにできない

か。 

 

市 長  

 

 

 

総務課長 

 

 〃 
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 ３番 

中平 麻衣 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分) 

４．香美市公式

ＬＩＮＥメール

等、デジタルツ

ールの活用 

（３）年齢層によって、ＬＩＮＥなどのツールはとっつきにくいと感じていることもあ

ると思われる。デジタル・ディバイドの解消ということもひとつ、今後は一層大きな課

題になってくる。スマホ教室などの場を活用する形で、より広く周知をするなど、あわ

せて取り組みを。 

 

（４）「登録制メール」の受信設定をすれば、防災行政無線の内容がメールで届く。 

 

① 現在の登録者数は。 

 

② ＬＩＮＥのプッシュ通知で防災行政無線の内容を知らせることはできないか。 

 

③ メニュー画面に「登録制メール」への登録誘導を表示するなどしては。 

 

 

市 長 総務課長 

 

 

 

 

 

 

 〃 

 

 〃 

 

 〃 

５．パートナー

シップ制度の導

入 

濵田知事が、令和５年５月２４日記者会見において、パートナーシップ制度について

言及している。現在、高知県内では７市町で制度が導入されている。本市での制度導入

に向けての取り組みについて、以下問う。 

 

① 令和５年３月定例会議にて、同僚議員がパートナーシップ制度について取り上げた

際、ふれあい交流センター所長からは、先進自治体に倣い、パートナーシップ制度の

創設に向けて研究を進めていくという答弁があった。今年度、何か取り組んだことは

あるか。 

 

② 本市で制度の内容に該当するような、具体的な要望はあるか。 

 

③ なかなか制度がないところに声を上げるというのは難しいことだと思うが、制度の

導入に先んじたニーズの顕在化することがなくとも、導入に向けて進めていく考えは

あるか。 

 

④ 本市でも制度の導入に向けてこれから進んでいくところだと思われるが、導入の時

期は決まっているか。 

 

 

市 長  

 

 

 

ふれあい交流ｾﾝﾀｰ所長 

 

 

 

 

 〃 

 

 〃 

 

 

 

 〃 
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 ３番 

中平 麻衣 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分) 

５．パートナー

シップ制度の導

入 

⑤ 令和６年２月２０日現在、高知県下でパートナーシップ制度を導入している各自治

体のうち、６市町で、従来「結婚」という制度によってのみ利用可能となっていた行

政サービスが、一部利用できるようになっている。自治体によって、その内容や範囲

は異なるが、家族として公営住宅への入居の申し込みをすることや、病院での面会や

手術の同意などができるといった内容である。本市で導入する場合、登録することに

よって、どのような行政サービス等の提供を想定しているか。 

 

⑥ 対象者について。 

各自治体の要綱の趣旨には「誰もがそれぞれの個性、生き方等を互いに認め」「一人

一人の性のあり方が尊重され」「性の多様性を認め合い」「互いに人権を尊重し、多様

性を認め合う社会」といった文言が見える。しかし、制度の利用に性的マイノリティ

であるか否かが要件になっているところと、そうでないところがあり、事実婚のカッ

プルが制度の対象になるかどうかは市町によって異なる。多様性の中に、マイノリテ

ィもマジョリティも当然含まれてくるはずで、差別や偏見の解消を掲げ、多様性をう

たいながら「性的マイノリティであること」を対象者の要件として定めるような制度

にはしてほしくない。本市の考え方は。 

 

 

市 長 ふれあい交流ｾﾝﾀｰ所長 

 

 

 

 

 

 

 〃 

６．学校給食 物価の高騰もあり、食材費の値上げ、ひいては給食費の値上げもやむなしという状況

だと思われるが、なお、コストを下げる努力もできるのではないかという視点から、以

下問う。 

 

① 学校給食の残食はどの程度あるか。残食量と残食率を。 

 

② 残食を減らすための取り組みはしているか。 

 

③ 残食の処理はどのようにしているか。 

 

④ 給食費を改定する以外に、どのようなコストカットの手立てを講じているか。 

 

⑤ 土佐山田学校給食センターの調理能力は約２,０００食とのことだが、現在の稼働

率は。 

 

教育長  

 

 

 

学校給食ｾﾝﾀｰ所長 

 

 〃 

 

 〃 

 

 〃 

 

 〃 
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 ３番 

中平 麻衣 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分) 

６．学校給食 ⑥ 香北、大栃の４小中学校の給食を、センター方式で一括調理する考えは。 

 

⑦ 香美市立学校給食センターの管理運営に関する規則に「学校給食費は、香美市立学

校給食センター運営委員会の意見を聴いて教育委員会が定める」とある。１月に学校

給食センター運営委員会が開催されたが、給食費の改定について、委員の意見はきち

んと反映されているか。 

 

教育長 学校給食ｾﾝﾀｰ所長 

 

 〃 
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 ９番 

舟谷 千幸 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問２０分)  

１．ごみの削減 ① 平成２８年に策定された「香美市一般廃棄物処理基本計画（概要版）」の中に示され

たごみ減量化目標値は、来年がその目標の最終年度になっている。現時点の状況は。 

 

② 生ごみの減量対策および資源化の促進として、生ごみ処理機（ＥＭサポート・コン

ポスター・電気式処理容器）の購入に係る費用に対し、補助金が交付されている。活

用の状況は。 

 

③ 雑がみは資源になる紙でリサイクルできることを、令和３年に、当時の高知工科大

学生と楠目小学校４年生がプロモーションビデオを制作し、チラシでも周知してい

る。昨年の同僚議員の質問に対し、チラシを周知ための環境学習や、小学校、地域の

出前講座開催時に活用したいと答弁があった。状況は。 

 

④ その後の雑がみ収集状況は。 

 

⑤ 高知市は、昨年１２月に民間事業者と連携協定を締結し、リユースの促進を図って

いる。このことについての認識は。 

 

⑥ 全国でも、１００を超える自治体が民間事業者と協定を結んでいる。本市において

もリユースを促進し、ごみ削減のために連携協定する考えは。 

 

市 長 環境課長 

 

 

 〃 

 

 

 

 〃 

 

 

 

 

 〃 

 

 〃 

 

 

 〃 

２．安心の就学

へ５歳児健診を 

① 群馬県医師会の「５歳児就学前健診の全県実施に向けて」によると、知的障害を伴

わない注意欠陥多動障害の幼児などは、３歳児健診の後、保育園や幼稚園で集団生活

をするようになってから、「集団行動がとれない」「自分勝手な行動が多い」等、社会

性などの問題が指摘されることが少なくないとある。 

本市の保育園や幼稚園で、近年、このような行動が見受けられる３歳以上の幼児は。 

 

② 軽度発達障害児と言われる、学習障害（ＬＤ）、注意欠陥・多動性障害（ＡＤＨＤ）

など、発達の特性を持つ子どもたちは、小学校就学後に環境に適応できず不登校にな

ったりする。５歳児健診により、小学校入学前に、早期発見と支援体制につなげるこ

とが重要であると考える。今年より５歳児健診の国の助成事業が始まった。本市にお

いても導入を。 

 

市 長 

教育長 

教育振興課長 

 

 

 

 

 

健康推進課長 
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 ６番 

森田 雄介 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分)  

１．人口減少対

策総合交付金の

活用は 

２０２２年度の本県出生数は、全国最少の３,７２１人、本市は１１９人で過去最少で

あった。人口減対策で、知事は市町村に、ラストチャンスと思い一緒に取り組んでほし

いと呼びかけた。 

 

① 県の人口減少対策総合交付金の使い道は。 

 

② 公務員を含め、さまざまな職種で人材不足が言われている。人材を確保するために

は、都市部の若者をいかに振り向かせるかにかかっている。就職を条件に引っ越し費

用を補助するなどの制度がいるのでは。 

 

③ 特定地域づくり事業協同組合制度の検討状況は、また、交付金を活用することで実

施の後押しにならないか。 

 

④ 山田高校生による香美市まちづくり提言は興味深かった。なかでも「愛と勇気の聖

地で愛を叫ぶ」「擬似恋街」の発想は、実現すればカップルの増加につながる可能性が

ある。後押ししてみては。 

 

⑤ 令和６年に限り、財源に物価高騰対応重点支援地方創生臨時交付金を使い、保育の

副食費負担が半額支援になっている。継続や全額補助への可能性は。 

 

⑥ 男女共同参画社会の実現に向け、男性の育児休暇取得推進に利用できないか。 

 

 

 

市 長  

 

 

 

定住推進課長 

 

 〃 

 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 

市 長 

 

 

定住推進課長 

２．給食費の値

上げ回避を 

保護者の負担軽減や子どもの健やかな成長を支える市政を求め、以下問う。 

 

① 子育て世帯の給食費等実費負担を支援することは、可処分所得を増やすことにな

り、経済好循環にも有効ではないか。 

 

② 旬の地元食材を積極的に取り入れるなど、子どもの成長に欠かせない学校給食の充

実には、さらに取り組む必要があるのでは。 

 

 

教育長  

 

学校給食ｾﾝﾀｰ所長 

 

 

 〃 
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 ６番 

森田 雄介 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問４０分) 

２．給食費の値

上げ回避を 

③ 本市は、令和６年度の給食費増額分を肩代わりするため、物価高騰対応重点支援地

方創生臨時交付金を活用するとした。予算書によれば、交付金は９５０万円で、残り

は一般財源になる。今後も物価高騰に対して交付金や一般財源を活用し、子育て世帯

の負担軽減を図りながら内容を充実させる考えは。 

 

④ 県の人口減少対策交付金の活用で、今後４年間は給食費の値上げを回避できるので

は。 

 

教育長 学校給食ｾﾝﾀｰ所長 

 

 

 

 

 〃 

３．カミカ４年

目に向けて 

① 昨年３月定例会議で聞いた、電子マネーチャージ額、利用額および件数のその後の

推移、また、２回の期間限定ポイントの取り引きの推移は。 

 

② 本年１月の硬貨チャージキャンペーンのチャージ人数や総額は。また、反響や今後

の継続は。 

 

③ 県がデジタル地域通貨の普及予算を組んだ。これを使って、事業者負担を無くせる

のでは。また、利用できる店舗が少ないことで恩恵が少なかった地域でも、移動販売

でカミカが使えるようになれば普及促進になるのでは。 

 

④ 災害復旧時にカミカを利用することで、素早い支援になるのでは。 

 

市 長 商工観光課長 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 

 〃 

４．水道管耐震

化に向け、現状

と今後の対応を 

能登半島地震では長引く断水の影響がさまざまに及んだ。 

 

① 耐震化の計画はどこまで進んでいるか、現段階での見通しを聞く。 

 

② 一般会計からの基準内繰り入れ等を活用し、水道管耐震化の財源を探すことで、負

担を軽減しながら早期の完成を目指すことはできないか。 

 

市 長  

 

上下水道局長 

 

 〃 
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１２番 

笹岡  優 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問５０分)  

１．能登半島地

震から学び手立

てを 

元旦に発生した能登半島地震は、甚大な被害をもたらした。亡くなられた方々へ心よ

り哀悼の意を表し、被災された方々に心よりお見舞い申し上げる。 

半島という地形的な特徴から、交通アクセスが限られた地域の被災が、災害対応を困

難にしている能登半島地震の現状から、学ぶ必要を感じる。 

 

① 香北町、物部町への幹線道路の寸断、広く分散する小規模の集落が孤立することが

想定される。衛星電話と国の緊急防災・減災事業費を活用し、物資輸送等に活用する

ドローンの整備や、災害応急対策を継続するためのトイレカー整備の必要性について

聞く。 

 

② 南海トラフ巨大地震の場合、その被害規模が広域になると予想されている。広域連

携が困難になることを想定し、物部町、香北町、土佐山田町単位で、従来より長い想

定の備蓄の必要性について聞く。 

 

③ 災害時、水の確保が急務となる。上水道および簡易水道の水道管埋設配管データ管

理の現状と、水の浄化装置を含む災害対応計画は。 

 

④ 夜間・休日災害等を想定し、本市職員の居住地（旧３町村と他市町村）をベースに

した、地震災害対応計画を聞く。 

 

⑤ 地元建設業者（旧３町村と他市町村）やヤンマー、森林組合、事業所等との協定の

現状と強化の必要性について聞く。 

 

⑥ 避難生活の長期化を想定し、トイレ、プライバシー、生理用品など、女性や子ども

が安心して避難生活できる手立ての必要性は。 

 

 

市 長  

 

 

 

 

防災対策課長 

 

 

 

 

 〃 

 

 

 

上下水道局長 

 

 

防災対策課長 

 

 

建設課長 

 

 

防災対策課長 

２．基金の在り

方 

２０１８年（平成３０年）１０月定例会において、予算の原則（１．会計年度独立の

原則、２．総計予算主義の原則、３．単一予算主義の原則）から「予算は、市民のもの

として市民のためにあり、合理的、能率的に、しかも民主的に編成、管理、執行されな

ければならない」と議員必携に明記されていること、そして、基金の在り方の改善を求

めてきた。 

 町村合併の２００６年度（平成１８年度）から２０２２年度（令和４年度）の基金総 

市 長  
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１２番 

笹岡  優 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問５０分) 

２．基金の在り

方 

額の推移が、約５５億円から約１３０億円、財政調整基金は約１９億円から約５０億円

と、大きく増えている。 

 

① 地方自治法第２３３条の２「各会計年度において決算上剰余金を生じたときは、翌

年度の歳入に編入しなければならない」を順守すべきでは。 

 

② 実態は「ただし、条例の定めるところにより、又は普通地方公共団体の議会の議決

により、剰余金の全部又は、一部を翌年度に繰り越さないで基金に編入することがで

きる」を使って、令和４年度決算でも、実質収支額（剰余金）の半分を財政調整基金

に繰り入れる処理をしている。これからも「ただし書き」を優先する姿勢か。 

 

③ 香美市財政調整基金条例第６条で、厳しく取り崩しを規制している。また第７条で

は「必要な事項は、市長が別に定める」としており、市民が苦労して納めた税金が、

市長の意向に委ねられ、市民の手が届かない。これは民主主義、民主的な財政運営と

言えるのか。この基金の在り方は、市民に問うべき問題では。見解を聞く。 

 

④ 合併前からの基金をそのまま踏襲し、特定目的基金として多額の金額を残してい

る。合併後の増減とその見直しの必要性について聞く。 

 

⑤ 今備えるべき基金は、災害時での生活再建支援では。その必要性について、見解を

聞く。 

 

 

市 長  

 

 

企画財政課長 

 

 

 〃 

 

 

 

 

 〃 

 

 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

３．地域公共交

通計画について 

高知新聞に「明日の足、高知の公共交通を考える」が連載された。県内の多くの自治

体が、住民の移動手段を確保するため、公共交通の在り方に苦心している。本市でも地

域公共交通の見直しが進み、令和６年度からの計画が具体化してきている。 

 

① 土佐山田駅からのいち駅を結ぶ公共交通手段として、通学支援、移動支援としての

運行ルート、時間帯も含めて実現を。 

 

② 高知龍馬空港の国際線化と朝ドラ「あんぱん」を視野に、観光客の利便性を向上す

るためにも、土佐山田駅から高知龍馬空港ルートの必要性について聞く。 

 

市 長  

 

 

 

定住推進課長 

 

 

 〃 
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１２番 

笹岡  優 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問５０分)  

４．食と農の危

機打開に向けて 

１２月２７日に発表した官邸本部の「食料・農業・農村基本法の見直しの基本方向」

には、「食料自給率」「新規就農者」の文言がなく、このまま放置すれば基本法の改定に

よって「自給率向上を放棄する」ことになる。 

 

① 政府の「新基本法」の動きに対する見解を聞く。 

 

② 来年３月までに策定する「地域計画」の現状と見通しを聞く。 

 

③ 市として再生利用が可能な荒廃農地面積は約６ヘクタール、再生利用が困難と見込

まれる荒廃農地面積は約１０ヘクタールである。耕作放棄地の解消をどう進めるの

か、本市としての方針を問う。 

 

④ 農地が少ない大阪府泉大津市の、「医食同源」のコンセプトのもと、コメを学校給食

や妊婦、子育て世帯に配布するプロジェクトとして、市が産地と直接契約する取り組

みは参考になる。地域から自給率向上、地域循環型農業、第４期健康増進計画、第３

期食育推進計画も視野に入れた「子どもにとってより良いものを提供する」を共通認

識にした、本市としての食料戦略の構築が必要では。見解を聞く。 

 

市 長  

 

 

 

農林課長 

 

 〃 

 

農業委員会事務局長 

農林課長 

 

 

農林課長 

５．森林整備の

充実を 

かみんぐＦｕｔｕｒｅつなぐ森事業は、治水対策の面からも積極的に受け止める。本

市の森林資源の在り方をデザインし、後世に引き継いでいくことが大事だ。災害対応の

面も含めて本格的な取り組みを期待する。 

 

① 森林環境譲与税を最大限に生かし、境界明確化の拡充策を講じることが、時間と労

力のかかる地籍調査に結び付く。必要性について問う。 

 

② 林業研修支援事業費補助金制度を活用した取り組みを進め、林業就業者数の拡大策

を。 

 

③ 特定森林再生事業の森林緊急造成事業への活用策の研究を。 

 

④ 地域林業総合支援事業の拡充として「林業雇用創出事業」ができた。調査し、生か

す手立てを。 

市 長  

 

 

 

農林課長 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 〃 
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１６番 

小松 紀夫 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問３０分)  

１．大規模災害

時（南海トラフ

地震）の水と道

路について 

能登半島地震を踏まえ、南海トラフ地震対策について、水道施設および国道１９５号

等のインフラについて問う。 

 

（１）能登半島地震による石川県内の断水は、およそ３万戸であり、仮復旧を４月以降

と見込んでいる。 

本市の水道施設の現状について、以下問う。 

 

① 土佐山田町の上水道について、戸板島水源から八王子配水施設までの送水管は、土

佐山田町中心部の給水における最重要管路であるが、耐震化の進捗状況と今後のスケ

ジュールは。 

 

② 本市全域にある簡易水道施設の中には、老朽化が進んでいる施設があるが、基幹施

設である香北町の美良布地区および物部町の大栃地区の耐震状況は。 

 

③ 土砂災害に遭う危険性のある配水施設はないか。 

 

④ 震災により断水が長引く場合の対応について、給水車等の準備はどうなっているの

か。 

 

⑤ 指定避難所（小・中学校等）の敷地内もしくは近隣に、市が設置した井戸はあるか。 

 

⑥ 水道事業を委託しているクボタ環境サービスは、震災対応の経験があると聞くが、

水道ＢＣＰにどのように位置付けされているか。 

 

 

（２）能登半島地震による土砂災害は、国土交通省のまとめで２８１件との報告があっ

た。また、能登半島沿岸部を囲むように走る国道２４９号は、１月５日時点で２５区間

が通行止めとなった。 

自衛隊や消防援助隊の現地入りは、生存率を左右する発生後７２時間以内の現地入り

が難しく、孤立集落への物資輸送にも遅れが出たとのことである。 

本市の道路状況等について、以下問う。 

 

 

市 長  

 

 

 

 

 

 

上下水道局長 

 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 〃 
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１６番 

小松 紀夫 

一問一答 

(答弁込８０分うち質問３０分) 

１．大規模災害

時（南海トラフ

地震）の水と道

路について 

① 本市の基幹道路である国道１９５号は、杉田ダムから香北町橋川野までの区間およ

び香北町根須地区において、急峻な山林に面した道路であり、過去にも大規模な土砂

災害により道路が寸断された。国道１９５号の土砂災害に対する予防的対応につい

て、県と協議しているか。 

 

② 土砂災害により、代替え道路がなく孤立する集落が発生することが考えられる。人

命救助および物資輸送のためのヘリポート増設を考えているか。 

 

③ 土砂災害の早期復旧のためには、市内土木業者の協力は不可欠である。市内土木業

者と大規模災害時の協定を締結しているか。 

 

 

市 長 建設課長 

 

 

 

 

防災対策課長 

 

 

建設課長 

２．住宅の耐震

化について 

能登半島地震により、石川県が氏名を公表した犠牲者のうち、９割近くが家屋倒壊で

死亡したことが分かった。 

被害の大きい地域は、高齢化率が高くて古い木造住宅が多く、資金難で耐震工事が進

まなかった背景がある。 

 

（１）本市の耐震化率および旧耐震基準の住宅の耐震化率は。 

 

（２）能登半島地震後の住宅耐震補助の問い合わせ状況は。 

 

（３）旧耐震基準の住宅の耐震化率を向上させるための手立てとして。 

 

① 耐震化補助制度の補助上限を拡充することにより、費用負担を和らげ耐震化を推進

することはできないか。 

 

② 低コストで耐震工事ができるよう、設計業者、建築業者に低コスト工法を普及する

ことができないか。 

 

（４）老朽化している空き家への対応は。 

 

市 長  

 

 

 

 

防災対策課長 

 

 〃 

 

 

 

 〃 

 

 

 〃 

 

 

 〃 
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